
繁华街头他是“治堵王”

在郑州，有这样一
位警察，他始终在路口
与拥堵斗智斗勇，降服
了市区最大的“堵王”农
业路花园路口；他还是
最潮的警察，用微博与
市民互动交通问题，粉
丝达35万。他，就是为
一个路口坚守十余年的
杨华民。
郑报全媒体记者 张玉东
通讯员 彭天增/文
郑报全媒体记者 周甬/图

大多郑州市民认识杨华民，缘于郑州
交警2009年初对市区交通拥堵的大治
理，杨华民也正巧是在那个时候，来到堵
得最厉害的花园路与农业路交叉口——
这个被称为“堵王”的地方，这里是郑州市
的北大门，南北东西向均是主干道。

他首先选择路口流量最大的北侧，
测算一个绿灯信号到底能放行多少车，
还余多少车放不完，为了测算准确，他

把妻子叫来帮忙，多次测算……
每天早晨，杨华民都会提前半小时

上岗，高峰时的人车流也是有规律的，
相对方向总有一方的流量相对少一点，
杨华民就对流量大的一方多放，打破信
号灯的固定配时，当相对方向的左转弯
信号变为绿灯时，杨华民短暂压住左转
车，继续指挥相对方向的直行车辆快速
通过路口……

每天提前半小时上岗

一个在郑州居住20年的“外地人”

社区里名副其实的“明星”和“代言人”

群众眼里的“治堵王”

家住东区为郑“代言”
从长沙到武汉，从

武汉到郑州，袁吉衣的
人生轨迹转遍了中部省
会，直到退休之后，他在
郑东新区安家，无法自拔
地爱上了这座城市，成为
安享晚年的“郑州人”。

从如意湖办事处的
宣传片，到百花电影节
形象代言片《在郑州遇
见百花》，许许多多关于
郑州的影片中都有袁吉衣
老人的身影，他像邻家大
爷一样，如影随形在我们
身边，共同见证郑东新区
的成长。
郑报全媒体记者 覃岩峰
林红 文/图

交谈中记者得知，退休后，由于
经常参加公益活动，袁吉衣得到了

很多上镜的机会。这些年，袁吉
衣参与了很多宣传片的录制，

为郑州、为郑东新区代言，
比如在 2020 年中国金鸡

百花电影节形象代

言片《在郑州遇见百花》里，有他的
身影。在朋友邻居们的眼中，袁吉
衣是社区里名副其实的“明星”和

“代言人”。
每当离郑出差到外地拍摄，袁

老总是忍不住给同剧组的工作人员
看手机里郑东新区的照片。袁吉衣

表示，来郑20年，这座古老城市散发
着现代气息和时尚魅力，也有满满
的城市温情。“中原这块热土，给我
的感觉是‘博爱’，她张开双臂，欢
迎和拥抱全国各地的有识之士来
建设，对所有人都很平等，这让我
很感动。”

杨华民我是交警

袁吉衣我是“明星”

几年前博客、微博还只是个时髦的
名词时，杨华民率先在省会交警系统开
通了自己的博客、微博。

尤其是微博信息，已变成了一条
他与交通参与者互动交流的纽带，比
如突发事故，骤降暴雨、冬季道路结

冰……只要杨华民看到，就会在最快
的时间内发条微博，粉丝们会立即转告
同事、家人。尤其是到了大型节假日、
双休日，他的粉丝们要出门逛商场，总
会事先发条微博问他执勤的地段堵不
堵，停车场有无停车位，杨华民乐此不

疲，即时给他的粉丝发微博。小小微博
能为交通服务，也可以说为市民服务，
如今他的微博粉丝已达35万。

目前，在杨华民的影响下，一支义
务交通疏导队亮相郑州街头，为人们出
行保驾护航。

中国银行河南分行员工李智每天
都要驾车通过这个路口，当他排队等候
信号灯时，经常会有一名交警，上前敲
开车窗告诉他，变换绿灯前做好准备，
快点起步，快点走。他，就是杨华民。

杨华民说：“等信号时，很多司机容
易分神，我正巧利用这几十秒钟，给在
在等信号的驾车人提个醒，这一招真管
用，绿灯一变，四排车道的车齐头并进，

后面的车一个接一个快速驶离路口。”杨
华民不厌其烦地做这些琐碎的工作，你
还别说这些看似不起眼的招数，竟然将
机动车通过路口的时间平均缩短了0.5
秒，这0.5秒是什么概念呢？就是将通行
的能力提高了15%，能多放近20辆车。

路口发生车辆拥堵，杨华民治理
“堵王”的另一手段就是严管通过路口
的行人和非机动车。路口西侧一高校

员工吴某骑电动车违章在这个路口被
处罚过3次，他一肚子的怨气，直到有一
天他在这个路口目睹了一骑自行车的
女子，因抢行左转而与汽车发生交通事
故，他这才有了另一种感受……

博客微博时代的交警

“刚搬到东区住的那会儿，真的很
不适应，打个车不容易，买东西也不方
便。现在，公交线路多得数不清，地铁
直接通到了家门口。”说起郑东新区的
变化，袁老感慨万千，郑州城市发展变
化太大，尤其是这10多年间，郑东新区
完成了“三年出形象”“五年成规模”

“十年建新区”的历史性跨越，崛起速
度超出想象。

近年来，来河南的游客，除了游少

林寺、赏洛阳牡丹、观开封龙亭，游览
的重要一站就是郑东新区。来河南必
到郑州，来郑州必到郑东。每当有外
地的亲戚朋友来郑，袁吉衣就会领着
他们在东区转转。今年，袁老的出游
攻略又更新了，他给老友发视频，邀请
他们再来郑东，带他们乘画舫游湖赏
夜景，打卡艺术中心，乘坐自动驾驶公
交车，感受郑东新区的变化和发展。

好的居住环境还体现在越来越发达

的交通体系上。“以前到武汉都得七八个
小时，有时晚点耗费的时间就更长了。
2012年，郑州东站建好后，坐高铁3个小
时就到武汉，方便太多了。”袁吉衣说。

郑东新区崛起速度超出想象

如意湖畔，波光粼粼，游人沉醉。闲
暇时，家住郑东新区如意湖办事处绿城
百合社区的袁吉衣就会来这转上一圈，
这是他一天中最惬意的时光。作为一个
在郑州居住20年的“外地人”，看着郑东
新区从之前的鱼塘荒地，到现在CBD内
高楼林立，一派时尚的现代化城市模样。

回忆起城市的建设和变化，68岁的
袁吉衣描述起来意犹未尽：“我出生在长
沙，一直在武汉工作，2000 年因为工作
关系，又从武汉来到了郑州，这一待都
20年了，这些年来最大的感受就是郑州
发展太快太好了，现在我出去都说自己
是‘郑州人’，感觉特别自豪。”

他
们
力
量
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他们让城市更温暖


